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$3,99 
billones fue la pérdida de la 
petrolera durante el ejercicio 
de 2015.

Liderar proyectos para la genera-
ción de energías no convencio-
nales es una de las apuestas 
más importantes de la estatal pe-
trolera. Mayor producción y 
fracking, los pendientes. 

EN DEFINITIVA   

puede llegar un momento en 
que sean 300, 400 ó 500 adi-
cionales todos los años, que la 
producción sea 300.000 ba-
rriles más, que sean 100.000 
ó 150.000 trabajos directos 
más, que la inversión sea de 
1.000 ó 2.000 millones de dó-
lares por año. Todo esto tiene 
una magnitud significativa y 
esto le pega a los puertos por-
que hay que importar muchas 
cosas, al Río Magdalena, a las 
carreteras, a la gente que pro-
vee hotelería, alimentación, 
bienes y servicios, talleres, bo-
degas. Puede ser un tema que 
transforme al país”. 

  
En eficiencia y rentabilidad 
que era su apuesta lo 
resultados se ven. ¿Ahora 
qué viene? 
“Ecopetrol tiene planeadas 
inversiones entre 12.000 y 
15.000 millones de dólares y 
para los pilotos de no con-
vencionales tenemos desti-
nados 500 millones de dóla-
res en tres años, es una in-
versión muy grande. En esta 
industria, necesitamos a ve-
ces historia de muchos años 
para entender si un proyec-
to funciona, cómo vuela, 
cómo va adelantándose. Se 
llaman proyectos piloto por-
que uno quiere probar mu-
chas cosas. ¿Cómo perforo 
los pozos? ¿Cuánto me cues-
ta? ¿Cuánto me demoro? 
¿Cómo puedo hacer el 
fracking? No tenemos una 
meta de producción de no 
convencionales porque no 
tenemos esa respuesta, pero 
esto también hay que verlo 
en la cadena económica y de 
generación de valor”. 

 
¿Qué piensa de la posible 
enajenación o venta de 
Ecopetrol? 
“Como administradores del 
recurso tenemos que operar 
de manera segura, ética y efi-
ciente. Seguir generando va-
lor para los accionistas y para 
los colombianos, pero la de-
cisión de la venta la tienen 
que tomar los dueños. En su 
momento, en 2007, Ecopetrol 
salió a Bolsa, hoy el 11,5 % es 
propiedad de muchos colom-
bianos, personas naturales, 
fondos de pensiones, fondos 
de inversiones. Gracias a esa 
venta, la compañía pasó de 
producir 300.000 barriles, a 
más de 700.000, pudo du-
plicar su tamaño y eso ha 
redundado en dividendos, 
impuestos, regalías y mejo-
res condiciones de vida para 
los colombianos”  ■

La compañía ha lo-
grado ahorrar hasta 
10 billones de pesos 
en cuatro años.  
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CLAVES

HITOS DE LA EFICIENCIA ECONÓMICA

En dividendos se entre-
garon este año 1,1 billo-
nes de pesos para los 
accionistas minoritarios.

2 El Estado recibirá 8,1 bi-
llones de pesos a razón 
de los dividendos gene-
rados por 2018. 

3 41 es el promedio de ta-
ladros en operación, 13 
más de los que se utili-
zaron a marzo de 2018.
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$11,56 
billones fueron las ganancias 
de la compañía durante el 
año pasado. 

Las principales preocupa-
ciones en este negocio son 
la sostenibilidad en materia 
de petróleo y el aumento de 
la producción, incluso siem-
pre se plantea el hito del mi-
llón de barriles diarios. ¿Es 
su dolor de cabeza? 
“La estrategia es proteger la 
caja. ¿Eso qué quiere decir? Ser 
eficientes, que cada peso o dó-
lar que invirtamos tenga un 
retorno adecuado o produzca 
valor en el tiempo, además el 
crecimiento de producción y 
reservas. Antes de pensar en 
producir un millón de barriles, 
busco cómo hago para seguir 
creciendo de manera rentable. 
El año pasado ganamos casi 12 
billones de pesos, suponga-
mos que subo la producción a 
un millón de barriles y no ge-
nero la misma utilidad ¿qué es 
mejor? Si subo la producción 
debo ser igual o más rentable”. 

 
Usted dice que para que 
Ecopetrol sea rentable el 
petróleo debe estar por 35 
dólares, pero ¿sobre qué 
valor está proyectado el pre-
supuesto para este año? 
“Lo hacemos con 65 dólares. 
Es un cálculo responsable 
porque el precio varía mucho 
por asuntos geopolíticos y, 
aunque esa es nuestra base, 

hacemos exámenes a nues-
tras inversiones con precios 
más bajos, a 60 ó 55 dólares, 
es una prueba ácida que nos 
permite mejores utilidades. 
Tenemos 300.000 accionistas 
directos: Gobierno, personas 
naturales, gente que durante 
los años ha creído en la com-
pañía. Pero indirectamente, a 
través de los fondos de pen-
siones, tenemos a 15,6 millo-
nes de colombianos que s on 
dueños de Ecopetrol, estamos 
impactando de forma positi-
va sus jubilaciones”. 

 
Ecopetrol tuvo una caída 
fuerte en el pasado que 
afectó a muchos de esos 
accionistas, ¿en la actuali-
dad pueden estar tranquilos 
con su inversión, sus aho-
rros están bien cuidados?  
La compañía salió fortalecida 
de una crisis muy profunda, 
una crisis mundial en la que 
muchas petroleras se resintie-
ron. En 2015 perdimos 3.9 bi-
llones de pesos, pero en 2016 
empezó una senda de recupe-
ración, con la claridad de a 
dónde vamos desde el punto 
de vista de la estrategia. Creo 
que los colombianos tenemos 
una compañía fortalecida, que 
actúa de manera responsable 
y con eficiencia. Si a Ecopetrol 
le va bien, eso ayuda a que al 
país le siga yendo bien. 

 
Acaban de dar resultados 
del primer trimestre, el 
petróleo estaba más 
barato pero la ganancia 
fue mayor… 
“El petróleo este año está 5 % 
más barato, pero, justamente 
producimos 5 % más de ga-
nancias ¿Eso qué quiere de-
cir? Eficiencia. Vendemos me-
jor nuestros crudos. Históri-
camente esperábamos a que 
vinieran a comprarnos, hoy 
salimos a venderlo, es un 
cambio de mentalidad”.  

 
Ecopetrol está haciendo in-
versiones que no son para 
combustibles fósiles, para 
producción de energías al-
ternativas. ¿Qué tan seria 
es esa apuesta? 
“La transición energética es 
importante. Hoy Ecopetrol tie-
ne el 82 % de su producción en 
petróleo y 18 % en gas. Hay 
que producir más gas, 9 millo-
nes de usuarios en Colombia 
lo utilizan todos los días, pero 
hay 1,2 millones de familias 
que cocinan con leña y con 
carbón, además de 500.000  
que no tienen acceso a la ener-
gía. ¿Qué hacemos para darle a 
esos colombianos acceso? Es-
toy convencido de que esa es 
una de las maneras más pode-
rosas de cerrar las brechas. En 
cuanto a transición produci-
mos Etanol y la caña de azú-
car, la utilizamos para generar 
43 megavatios de energía en el 
Meta. Estamos instalando el 

“Ecopetrol tiene una 
mejor valoración, la 
acción ha subido, se 
ha fortalecido en 
gran parte por el 
ahorro y la 
eficiencia”.

primer parque solar en ese de-
partamento con producción 
de 21 megavatios, en el nego-
cio solar hay buenas condicio-
nes para que nuestra opera-
ción se pueda adaptar a esa 
tecnología con reducción de 
costos, con un impacto am-
biental bajo y reducción de la 
huella de carbono”. 

 
Pero hay quienes reclaman 
un giro radical hacia las 
energías limpias… 
“Los cambios hay que mane-
jarlos de manera ordenada. 
Ecopetrol en los últimos 11 
años generó más de 220 bi-
llones de pesos en regalías e 
impuestos. Si se detuviera la 
actividad en la industria ha-
bría un hueco para el país y 
para los accionistas. Pense-
mos también en la actividad 
que generamos en las regio-
nes, empleos directos e indi-
rectos, contratistas… tendría-
mos que reemplazar esas 
fuentes de trabajo, de bienes 
y servicios, de generación de 
ingresos y de riqueza”. 

 

 
Usted habla de medio am-
biente, pero Ecopetrol ya 
dio un paso adelante con 
los pilotos del fracking. 
¿Cómo lo van a manejar? 
Hay muchas críticas… 
“Hubo un trabajo que se hizo 
bajo el liderazgo del Ministe-
rio de Medio Ambiente y la 
ministra de Minas y Energía, 
con la comisión de expertos 
que analizó el tema, entrega-
ron su reporte y estamos es-
perando que el Gobierno se 
pronuncie. En paralelo esta-
mos haciendo la planeación y 
preparación para los proyec-
tos pilotos que nos van a per-
mitir entender las preocupa-
ciones ambientales, sociales, 
económicas y cómo se resuel-
ven. Son como si uno estuvie-
ra operando dentro de una pe-
cera donde las comunidades, 
las autoridades, los ambienta-
listas, los sindicatos, pueden 
mirar hacia adentro, ver qué 
está pasando, cómo están ha-
ciendo la perforación, que los 
acuíferos naturales no se co-
muniquen con las zonas don-
de hay hidrocarburos. Por 
ejemplo, para hacer las fractu-
ras o el fracking queremos 
usar agua de producción, in-
dustrial o hervida, pero todo 
debe darse en un ambiente de 
discusión y socialización con 
las comunidades. Pero es un 
tema importante, el país está 
creciendo al 3,5 %, ojalá fuera 
al 4 % o 6 %”. 

 
¿Es el fracking una 
herramienta para eso?   
“Es una fuente posible. Hoy el 
país tiene 2.000 millones de 
barriles de reservas de petró-
leo. Creemos que con el 
fracking se puede llegar a 
6.000 millones o 10.000 millo-
nes, multiplicar las reservas es 
importante. Un ejemplo: Esta-
dos Unidos, que es el pionero, 
es el mayor productor del 
mundo, exporta gas a 38 nacio-
nes y ha sido el país que más 
ha reducido las emisiones a la 
atmósfera gracias al fracking, 
porque están utilizando gas en 
lugar de carbón para la genera-
ción de energía. Por eso lo im-
portante no es hacerlo rápido, 
es hacerlo bien”. 

 
A usted lo miden por 
resultados, ¿en dinero, 
cuánto puede representar 
esa apuesta? 
“Le doy un dato: nosotros en 
el Magdalena Medio en la 
zona de Barranca y en Santan-
der prevemos que a 2030 po-
dríamos estar invirtiendo en-
tre 3.000 y 8.000 millones de 
dólares en convencionales o 
sea en la industria tradicional. 
En fracking podrían ser 
10.000 millones de dólares, 
esa cifra es conservadora por-
que la inversión puede ser 
mucho más. Nosotros perfo-
ramos entre 600 y 700 pozos 
todos los años, con fracking 

Estamos hablando del 
medio ambiente y su 
importancia, y precisamente  
Ecopetrol y el país son 
víctimas de las voladuras 
del ELN. ¿Qué impacto 
genera para la empresa? 
 “Voy a darle la vuelta a la 
respuesta. El más grande es 
sobre las comunidades, son 
sus fuentes de agua, viola los 
derechos humanos. Recha-
zamos de manera vehemen-
te los atentados. Desde el 
punto de vista económico el 
año pasado invertimos en 
reparaciones por más de 
100.000 millones de pesos, 
esa plata se hubiera podido 
usar en inversión social o 
ambiental, pero son recursos 
que tenemos que destinar 
para reparar de manera rápi-
da los tubos. Pensemos en 
Semana Santa, cerca de Tibú, 
Pozo Azul, un paraíso, un si-
tio emblemático que la gen-
te tenía ilusión de disfrutar y 
quedó inundado de petróleo 
¿había necesidad de hacer 
eso?, por supuesto que no”. 


